КАРТОЧКА РЕГИСТРАЦИИ ПЕРСОНАЛИИ

в электронном энциклопедическом ресурсе «Выдающиеся деятели культуры Анжеро-Судженска»

Фамилия: Умнов

Имя Отчество: Григорий Романович

Населенный пункт: деревня Цыпино Топкинского района Томской губернии (ныне

Кемеровской области)

Почетное звание: Заслуженный работник культуры РСФСР

Год присвоения: Указ Президиума Верховного Совета РСФСР от 30 августа 1978 года

Сфера деятельности: Средства массовой информации

Биография: (Биография составлена методом компиляции материала по ниже приведенным

источникам):

Григорий Романович Умнов – заслуженный работник культуры РСФСР, ветеран Великой Отечественной войны, талантливый журналист и главный редактор газеты «Заря» с 1966 по 1978 годы.

Родился 10 марта 1920 года в деревне Цыпино Топкинского района Томской губернии (ныне Кемеровской области). В семье Умновых было шестеро детей. Начинал учиться Григорий в сельской школе, а затем в Топках. Когда закончил девятый класс, решил помочь отцу с матерью. Пошел работать в Черемичкинскую школу учителем начальных классов. В это время заканчивал десятый класс. В 1940 году сдал вступительные экзамены и был принят студентом в Сталинский государственный учительский институт на факультет русского языка и литературы, но учиться не пришлось: в августе 1940-го был призван в ряды Советской армии. Служил на Дальнем Востоке, на границе с Японией. И всю войну вел свои фронтовые заметки и дневники, хотя военная цензура не разрешала этого. В 1942 году красноармейская газета «За Советскую Родину» опубликовала песню Дальневосточных стрелков младшего сержанта Григория Умнова. (мая 1945 года война для Г. Умнова не закончилась. Предстояли еще тяжелые, кровопролитные бои с милитаристской Японией, ожесточенная борьба за Южный Сахалин, бои, которые командир отделения Г. Умнов был награжден медалью «За победу над Японией». Демобилизовался в ноябре 1945 года.

В 1946 году работал в редакции газеты «Рельсы Кузбасса». С 1950 по 1951 годы учился на курсах переподготовки руководящих партийных и советских работников при областной партийной школе Кемеровского обкома ВКП(б).

Затем более двадцати лет проработал собственным корреспондентом газеты «Кузбасс», при этом часто переезжал в разные города области. В 1966 году Григорию Умнову, фронтовику, человеку огромной жизненной мудрости, предложили возглавить газету «Заря», и семья обосновалась в Кемерове. На должности редактора Г. Р. Умнов проработал с 1966 по 1978 годы. Он посвятил истории Кузбасса немало очерков, зарисовок. Вышло несколько брошюр об истории хозяйств кемеровского района: «Совхозные горизонты», «Госплемзавод «Октябрьский».

Благодаря Григорию Романовичу страна узнала о людях Кузбасса: рассказы о жителях области были опубликованы в московских изданиях. В 1978 году ему было присвоено звание «Заслуженный работник культуры РСФСР».

Публикации собственные (в алфавитном порядке):

- 1. Баринов, В. Л. Каждый час делу коммунизма! / В. Л. Баринов, Г. Р.Умнов. Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1962. 42 с. (Дела и люди семилетки). Текст : непосредственный
- 2. Краснокутский, Г. Духом окрепли в борьбе. Очерк революционного прошлого Анжеро-Судженского рудника / Г. Краснокутский, Г. Умнов. Текст: непосредственный // Борьба за уголь. 1957. №78, 20 апреля. С. 3; №80, 23 апреля. –С. 3; №82, 26 апреля. С. 3; №85, 30 апреля. С. 3; №86, 1 мая. С. 4; №87, 4 мая. С. 3; №88, 5 мая. С. 4; №89, 7 мая. С. 3; №90,

8 мая. — С. 4; №91, 10 мая. — С. 3; №94, 14 мая. — С. 3; №96, 17 мая. — С. 3; №97, 18 мая. — С. 4; №98, 19 мая. — С. 3; №99, 21 мая. — С. 3; №100, 22 мая. — С. 4; №101, 24 мая. — С. 3; №102, 25мая. — С. 4; №103, 26 мая. — С. 3; №104, 28 мая. — С. 3; №105, 29 мая. — С. 4; №107, 1 июня. — С. 3; №108, 2 июня. — С. 3; №109, 4 июня. — С. 3; №110, 5 июня. — С. 3; №112, 8 июня. — С. 4; №113, 9 июня. — С. 3; №114, 11 июня. — С. 3; №115, 12 июня. — С. 3; №116, 14 июня. — С. 3; №117, 15 июня. — С. 3; №119, 18 июня. — С. 3; №120, 19 июня. — С. 3.

Очерк Г. Краснокутского и Г. Умнова о прошлом Анжерских и Судженских копей, иллюстрированный художником В. Масаловым.

3. Краснокутский, Γ . Они были первыми / Γ . Краснокутский, Γ . Умнов. — Текст : непосредственный // Борьба за уголь. — 1957. — №197, 5 октября. — С. 2.

О членах первого Совета рабочих и солдатских депутатов Анжерского рудника Степане Васильевиче Слободчикове, Иване Митрофановиче Горбачеве, Василии Михайловиче Веригине, Максиме Власовиче Павлове и других, активных участников революции.

4. Краснокутский, Г. Страницы из истории завода / Г. Краснокутский, Г. Умнов. – Текст : непосредственный // Борьба за уголь. – 1957. – 19 октября (№207) . – С. 2.

История Анжеро-Судженского ордена Ленина машиностроительного завода «Свет шахтера».

- 5. 50 лет Анжерскому ордена Ленина машиностроительному заводу "Свет шахтера" / литературная запись, обработка материалов и документов Г. Краснокутского и Г. Умнова ; под редакцией С. А. Петрова. Анжеро-Судженск : Анжеро-Судженская городская типография, 1957. 62 с. 1000 экз. Текст : непосредственный.
- 6. Умнов, Г. В пути : рассказ / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1958. 27 апреля (№85). С.4.
- 7. Умнов, Г. Встреча: глава из повести / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1959. 5 апреля (№72). С. 3-4. Продолжение. Начало 22 марта (№62).

Продолжение повести самодеятельного писателя города Анжеро-Судженска Г. Умнова о революционных событиях в городе Анжеро-Судженске.

- 8. Умнов, Г. Гроза над тайгой : отрывки из повести. Часть 2 / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1960. 11 ноября (№225). С.2,3,4.
- 9. Умнов, Г. Золотые кувшинки : отрывки из повести / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1961. 29 апреля (№88). С.3,4; 30 апреля (№89). С.3,4; 9 июля (№138). С.3,4.; 12 июля (№140). С.3,4.; 15 июля (№142). С.3,4.
- 10. Умнов, Γ . На Байкале : глава из книги / Γ . Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1959. 22 марта (№62). С. 4.

«На Байкале» - первая глава повести самодеятельного писателя города Анжеро-Судженска Г. Умнова. Повесть посвящена борьбе рабочего класса в годы революционных событий, взятии и установлении Советской власти в Анжеро-Судженске.

- 11. Умнов, Г. Над обрывом : рассказ / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1960. 19 июня (№123). С. 2, 4.
- 12. Умнов, Г. Одинокий : рассказ / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1957. 29 декабря (№259). С. 3. (Литературная страница).
- 13. Умнов, Γ . Она была рядом : рассказ / Γ . Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1959. 23 декабря (№255). С. 3.

Рассказ литсотрудника газеты «Борьба за уголь» Г. Умнова об участнице борьбы с колчаковщиной на Анжерских и Судженских копях Анне Григорьевне Тимофеевой.

14. Умнов, Г. Подруга : глава из повести / Г. Умнов. – Текст : непосредственный // Борьба за уголь. – 1959. – 19 апреля (№82). – С.4. – (Литературная страница). – Продолжение. Начало №№ 62, 72.

Продолжение повести самодеятельного писателя города Анжеро-Судженска Г. Умнова о революционных событиях в Анжеро-Судженске.

- 15. Умнов, Г. После грозы : рассказ / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1959. 7 июня (№115). С. 3,4.
- 16. Умнов, Г. Р. Анжеро-Судженск / Г. Р. Умнов. Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1961.-46 с. (Города Кузбасса). Текст : непосредственный

- 17. Умнов, Г. Р. Госплемзавод "Октябрьский" / Г. Р.Умнов. Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1978. 22 с. (Трудовая слава Кузбасса). Текст : непосредственный
- 18. Умнов, Г. Р. Гроза над тайгой : повесть. Часть 1 / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Огни Кузбасса. 1960. №13. 108 с.
- 19. Умнов, Г. Р. Гроза над тайгой : повесть. Часть 2 / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Огни Кузбасса. 1963. №15. 100 с.
- 20. Умнов, Γ . Р. Свидетельствует время. Страницы истории Анжеро-Судженска / Γ . Р. Умнов. Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1979. 144 с. Текст : непосредственный.
- 21. Умнов, Г. Р. Совхозные горизонты / Умнов Георгий Романович. Кемерово : Кемеровское книжное издательство, 1973. 77 с. Текст : непосредственный.
- 22. Умнов, Г. Солдатская мечта : рассказ / Г. Умнов. Текст : непосредственный // Борьба за уголь. 1957. 22 ноября (№231). С. 3.

Публикации о персоне (в алфавитном порядке):

- 23. В спортивном зале СК «Олимпик» пос. Новостройка прошла весенняя Спартакиада среди ветеранов Кемеровского района, посвящённая имени Γ. Р. Умнова, 70-летию Победы в ВОВ, и 80-летию общества «Спартак». Текст : электронный // Кемеровский муниципальный округ: сайт. URL: http://www.akmrko.ru/city/news/6833/?type=original (дата обращения: 10.02.2021). Дата публикации: 28.04.2015. То же : URL: https://kemerovo.bezformata.com/listnews/letiyu-pobedi-v-vov-i-80-letiyu/32355143/.
- 24. Российская Федерация. Верховный Совет. О присвоении почетного звания заслуженного работника культуры РСФСР работникам печати: Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. Текст: непосредственный // Кузбасс. 1978. 5 сентября (№204). С. 1.
- 25. Овеянные славой дороги в сорок пятый / сост.: С. Черемнов, Г. Шалакин ; ред. Л. Зайцева ; худож. В. Кравчук. Кемерово : Книга, 2010. 210 с. Текст : непосредственный.
- 26. Он жил, чтобы дарить хорошие слова. Текст : непосредственный // Заря. 2009. 7 августа (№30). С. 2.
- 27. Пестерев, Е. «Совхозные горизонты» / Е. Пестерев. Текст : непосредственный // Заря. 1973. 5 мая (№57). С. 4.
 - О книге Г. Умнова «Совхозные горизонты».
- 28. У нас в гостях / фото А. Боярской. Текст. Изображение : непосредственные // Ленинский путь 6орган Топкинского горкома КПСС и горсовета депутатов трудящихся. 1969. 30 января (№13). С. 2.
- 29. Умнов Григорий Романович : фотопанно участника войны. Текст. Изображение: электронные // Дорога памяти : музейный комплекс. 2020- . URL: https://1418museum.ru/heroes/25208570/ (дата обращения 10.02.2021). (Проект Министерства обороны России)
- 30. Умнов Григорий Романович. Текст : электронный // Выдающиеся деятели культуры Кемеровской области : электронный энциклопедический ресурс. URL: http://f.kemrsl.ru/cultural/389/ (дата обращения 10.02.2021).
- 31. Уткина, И. Отчизны славные сыны / Ирина Уткина. Текст : непосредственный // Кемерово. 2015. 8 мая (№34). С. 21.
- 32. Шеметова, А. Из жизни редакции. Год 1967 / Аля Шеметова. Текст : непосредственный // Заря. 2017. 26 октября (№42). С. 8.
- 33. Шепель-Куропатова, Т. Григорий Романович Умнов талантливый журналист и редактор. Текст : электронный // Слово-сочетание : сайт. 2013-2021. URL: http://слово-сочетание.ph/news/Grigoriy-Romanovich-Umnov---talantlivyy-zhurnalist-i-redaktor (дата обращения: 10.02.2021).





Составитель: Солопова Наталья Васильевна, главный библиограф, Муниципальное бюджетное учреждение культуры Анжеро-Судженского городского округа «Централизованная библиотечная система»